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国家发展和改革委日前表示，“十三
五”规划编制工作已全面启动。“十三
五”是全面建成小康社会的最后一个 5
年，及早动手编制好规划，意义重大而
深远。

不过，舆论似乎更关注有关部门官
员的一句话，“目前我国人均 GDP 已达
到 6700 多美元，属于中高收入国家的行
列，目标是希望通过‘十三五’的努
力，用世界银行的标准接近高收入国家
的行列，如果做得更好一点，可能就进
入高收入国家的行列。”不少人对我国

“属于中高收入国家”的提法表达质疑。
其实，这样的情况不止一次地出现过。
每当有政府部门或研究机构提出全国或
某个地区达到世界中高或高收入水平
时，质疑与不满之声便很强烈。

事实上，若从数字数据和国际标准
来看，我国人均 GDP 已迈入“中等偏
上”国家的行列。

有关资料显示，世界银行是按照人
均国民总收入作为划分标准的。GDP 加
上来自国外的要素收入再减去对国外的
要素支出，就构成了国民总收入。由于
国外要素的收支规模有限，所以人均国
民总收入与人均 GDP 往往相差无几。按
照世界银行目前的标准，中国确在“中
等偏上”之列。由此看来，这位官员的
观点有一定道理。

不过，这也并不是说网络上的质疑
之声是无理取闹。因为，2012 年，在参

与排序的 214 个国家和地区中，中国的
人均国民总收入位居第 112 位。这也是
现实。可见，人均 GDP 不仅要看总量，
更要看质量。如此，才是更加全面、科
学的态度。

国民总收入是在 GDP 的基础上调整
得出的。因此，国民总收入不是居民个
人实际得到的收入，其中只有一部分会
转化成居民的实际收入。GDP 或国民总
收入作为一个国家或地区在一定时间内
新创造的价值，可以从生产、分配和使
用 3 个维度进行分析。在这 3 个维度中，

民众感觉最为直接的当然是分配。新增
加的价值要在政府、企业和居民个人之
间进行分配，三者间的关系此长而彼
消。如果政府财政税收或企业收入的实
际增速快于 GDP 增速，居民收入在 GDP
中的比重就可能下降。这种情况曾经持
续过很长时间，反映出绝大多数人的收
入水平依然很有限。2013 年，中国基尼
系数为 0.473，依然远远高于 0.4 的公认
警戒线，也反映出居民收入水平呈现很
强的偏态分布，大多数人的收入被少数
人平均了。如果要再考虑与价值严重背

离的房价，绝大多数人的收入水平就更
远离“中高”应有的含义。

如果从生产的维度考察，GDP、国
民总收入以及在此基础上形成的居民收
入都是增量，但增量产生的过程中消耗
多少存量和消耗的方式确有不同。比如
建一座新楼，与推倒一座旧楼后再建一
座新楼，增量都是一座新楼，存量却是
两座和一座的差别。如果从使用的维度
考察，同样数量的新增价值，由于使用
的方向不同，其效果也会不同：或是有
部分拿去搞重复建设、形成产能过剩，
或是有部分不得不用于治理对资源环境
造成的破坏，或全部可以用于创造新的
生活；或是打造豪华，锦上添花，或是
改造普通，雪中送炭，等等。

面向“十三五”，且行且努力。如果
仅以“争取跨入高收入国家行列”为目
标，只要继续把总量做大就行了。但要
使更多的人享受高质量的生活，就需要
调整结构、提高效益、转型升级、多点
支撑；就需要节约资源，保护环境，转
变发展方式；就需要完善收入分配调节
机制，缩小收入差距，让更多的人分享
改革与发展的成果；就需要把价格水平
控制在合理区间，且促使房价向着与价
值相符的方向回归，使广大民众在扣除
消费价格和房价因素之后，在“十三
五”末期真正实现“两个翻一番”的小
康目标。而这些，远比做大总量更有实
际意义。

我国人均 GDP 质量确需提升
国家统计局统计科学研究所所长 潘 璠
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道路交通安全法实施 10周年——

交通文明新风渐进 根治“顽疾”尚在路上
本报记者 曹红艳

道路交通安全与百姓生活息息相关，已成为最受关注

的民生问题之一。10年前，道路交通安全法实施；10年

间，交通参与者文明程度不断提高，交警执法不断规范。

但是随着汽车走进寻常百姓家，道路交通安全中的新问

题、新情况也不断凸显。因此，加强顶层设计，回应民众

关切，是这部法律与时俱进、不断完善的方向——

道路交通安全法于 2004 年 5 月 1 日
实 施 ， 至 今 已 走 过 10 个 年 头 。 10 年
来，我国的道路交通环境发生了翻天覆
地的变化：机动车保有量从 2003 年的
9600 余万辆增加到 2013 年的 2.5 亿辆，
驾驶人从 1.03 亿增加到 2.75 亿，私家车
更是从最初的稀缺品变为了“走进寻常
百姓家”。

“道路交通状况反映了一个国家的法
制化水平和文明状态。道交法确立了道
路交通安全中最重要的一系列规则和法
律责任体系，在我国机动车和驾驶人 10
年来迅猛增长的背景下意义重大。但
是，面对道路交通管理中的新问题、新
情况，道交法仍需加强顶层设计，回应
民众关切。”北京大学法学院教授湛中
乐说。

引领道路交通文明新风尚

可以说，道交法既是严格要求交通
参与者的“社会法”，也是规范交警执法
的“行政法”，它结束了我国道路交通管
理长期缺乏基本法律的历史，为正确处
理道路交通活动中的各种社会关系、严
格规范执法提供了法律依据。公安部交
管局的数据显示，道交法实施 10 年，全
国道路交通安全形势不断趋好。全国道
路交通事故从 2003 年的 66.7 万起下降
到 2013 年的 19.8 万起，交通事故死亡
人数从 10.4 万人，下降到近 5 年保持在
6.3 万人左右，重特大交通事故从 2004
年最高的 55 起下降到 2013 年的 16 起，
减少了 39起。

10 年来，在道路交通安全法及其实
施条例确定的法律框架下，8 部配套规
章、5部工作规范、144个技术标准、31
部地方性法规先后出台。北京市公安局
公安交通管理局副局长李少明介绍说，
以人为本、尊重生命是道交法最显著的
特点之一。比如，否定“撞了白撞”，规

定“行人通行优先”、“重点路段设置人
行横道”、实行第三者责任强制险等，充
分体现了对公民合法权益的保护。

2009 年，“杭州宝马飙车案”成为
年度热点事件，此案与同时期全国发
生的几起类似交通肇事案件引发了舆
论对于危险驾驶问题的关注。在此背
景下，2011 年 4 月，道交法第二次修
订，将对醉驾的处罚由暂扣驾照 6 个
月以下“升级”为吊销驾照 5 年内不
得重考，与刑法修正案(八)“危险驾驶
罪”对接。

清华大学法学院教授余凌云指出，
道交法的修订过程本身就是一种普法，
通过一些著名案例的判定，人们的守法
意识也在提高。公安部交管局数据显
示，道交法实施 10 年间，闯红灯、“三
超一疲劳”、酒后驾驶等突出交通违法行
为问题得到有效改观。因超速驾驶、超
员超载驾驶、疲劳驾驶行为导致的交通
事故同比下降 12.1％、14.2％、22％。
特别是 2011 年“醉驾入刑”后，全国酒
后 驾 驶 下 降 18.7％ ， 醉 酒 驾 驶 下 降
42.7％。“开车不喝酒、喝酒不开车”已
成为新的文明风尚。

新问题驱策法律与时俱进

近年来，多地政府相继推出限购、
限牌、限行等交管措施引发热议。李少
明坦言，道交法实施所取得的成就有目
共睹，但随着形势的发展，一些问题也
凸显出来，诸如法律条文不协调、管理
主体不清晰、惩戒威慑力度不够等等。
诞生在“前汽车时代”的道交法，能否
适应日新月异的现实环境，实现自身的
进化？这在道交法实施 10 周年之际引发
社会关注。

“比如，近年来出现的三轮、四轮电
动车及已形成气候的超标准电动自行车，
正逐步成为道路交通工具的重要组成部

分。”安徽省公安厅交通警察总队常务副
总队长王革说，目前我国对机动车生产企
业、销售企业生产、销售不符合国家标
准、公告的产品缺乏应有的法律、法规监
管，仅靠公安交管部门通过入户、路面

“把关”，势必形成无法可依或法不责众的
尴尬局面，迫切需要完善这些重点环节的
法律法规，明确职责和处罚规定，真正做
到有法可依。

再比如，我国儿童安全坐椅的使用率
不足一成，除了国人安全意识比较滞后的
原因外，相关法律缺失也是一大原因。目
前世界上约有 50 个国家和地区出台了儿
童安全坐椅强制使用法规，但我国只有去
年出台的一个儿童安全坐椅生产技术标
准。专家呼吁，应尽快将儿童安全坐椅强

制使用纳入道交法，用法律保障儿童出行
安全。

湛中乐在道交法实施 10 周年的专题
研讨会上讲到，作为民生的重要组成部
分，我国道路交通管理的法制化水平总
体还不高，“午夜立法”“运动式执法”
的行政思维较为突出，缺乏一个让公众
参与的畅通机制，对专家论证环节的重
要性也认识不足。

此外，道路交通管理涉及规划设计、
城市管理等各个方面，但目前道交法的主
体依然是公安部门，导致很多“马路顽疾”
得不到根治。湛中乐表示，在道交法未来
的发展思路上，需要更加突出法律的系统
性、整体性和协同性，强化以人为本、公平
公正的价值理念。
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首条中朝跨境骑行游线路开通

中国游客骑车通过吉林图们口岸进入朝鲜境内

（5 月 2 日摄）。位于中朝边境的吉林省延边州图们市

5月 2日正式开通首条中朝跨境骑行游线路。

吴 然摄（新华社发）

在湖北武汉光谷，一家民营公司

的新技术，可将燃煤的 PM2.5 浓度控制

在 30 毫克/立方米排放值以下，同时比

现 有 除 尘 技 术 降 低 运 营 成 本 一 半 以

上，但是在市场中却难寻合作伙伴。

治霾技术如何对接市场需求，开始引

发越来越多的思考

“你认为雾霾怎么治？”4 月的一天，天空蓝环保科
技、天虹仪表、天和技术、武钢宇科环保等武汉光谷的
20 家高科技环保企业，因为雾霾坐到一起。武汉东湖
高新区产业发展与科技创新局局长李世庭指着窗外灰
蒙蒙的天说，老百姓一年之中在淘宝上买抗霾用品花
了 8.7亿元，消费 450万次，每个人都快成了气象专家，
光谷有一批与 PM2.5 打交道的高科技企业，整合这些
技术为治霾出力已刻不容缓。

整 合 科 技 求 治 霾

光谷的治霾技术可不少。华中科技大学煤燃烧国
家重点实验室主任徐明厚指出，我国雾霾形成的三大人
为因素，分别是燃烧（燃煤及秸秆）、机动车与建筑粉
尘。前段时间，持续雾霾令武汉市场上的3M口罩一度
脱销，据称，这款口罩能过滤空气中 95%的固体与液体
颗粒物。“而我们研发出的防护芯片，颗粒吸附率可以突
破97%。”武汉正轩宇生物科技公司董事长李静说。

“不只防霾的发明，光谷的治霾技术也极具竞争力。”
徐明厚说，武汉凯迪电力环保公司的二次脱硫技术、武汉
天和公司的低氮燃烧改造技术、天空蓝环保公司的机动车
尾气净化技术等，都是通过高科技手段，对火电厂烟气、炼
钢燃烧氮排放、机动车尾气超标等污染源实现治理。

对 接 市 场 不 容 易

不久前，武汉天空蓝环保科技有限公司研发的一
款机动车尾气净化器通过国家相关部门检测。数据显
示，该设备可将尾气中的 PM2.5 浓度降低 7 成。望着
新产品，公司总工程师张军营却忧心忡忡，公司有技术
有产品，却与政府、市场对接不上。

“我们希望能将光谷乃至武汉所有治理大气污染
及 PM2.5的企业，组成环保产业联盟。”张军营说，光谷
企业在设备、监测、信息发布等方面已有基础，但一直
各自为战。抱团结盟，企业才能形成合力，共享市场，
政府也能有效掌握推广治霾技术。光谷多家企业表
示，愿支持武汉科技治霾。

“本领再高，也要有合适的商业模式。”李世庭举例说，
在几年前的车载导航市场竞争中，技术高超的多家光谷企
业铩羽而归，正是输在商业模式上——当光谷企业苦苦寻
求与汽车生产商的植入式合作时，深圳路畅从下游4S店
另辟蹊径，成功将导航仪装到消费者的新车上，5年产值做
到30亿元。“现在合力治霾时需吸取这个教训。”

观 念 转 变 很 关 键

数月来，天空蓝公司携带新技术四处奔波，但是仍
未找到第一家“吃螃蟹”的企业。“已经谈了几家火电
厂。”刚从山西回来的该公司负责人李湧仍一脸坚定地
说，空气治理将是最具前景的领域，“因为整个社会都
在关注雾霾问题”。

张军营同样对市场前景充满信心。他以规模 300
兆瓦的电厂为例算了一笔账，目前，静电或布袋式除尘
的运营成本是 2000 万元以上，“我们的产品采用化学
团聚系统，费用在 800 万元左右。”张军营介绍，目前，
国内火电厂执行的排放标准是 50 毫克/立方米，绝大
部分电厂存在改造需求。

数位环保企业人士都认为，雾霾治理更重要的是
观念和投入，“有些企业缺乏改造动力和足够的认
识”。据悉，武汉市正研究在资金、税收和人才等方面
作出制度性安排，使光合的新技术在雾霾治理中发挥
最大效力。

科技治霾，“光谷”在行动
本报记者 郑明桥


